

Los autores confiesan que la personalidad de Vicente Rojo les ha seducido. Según ellos: «Habría que volver a escribir parte de la historia reciente del país, de la guerra y de nuestros fantasmas domésticos. Del papel jugado por personas que aparecen citados como centrales y que no lo son tanto, o de aquellos otros que son denostados y, sin embargo, desempeñaron actividades de apoyo y lenta consolidación de un proceso de cambio del que nos hemos beneficiado en años posteriores».

Su hombría de bien, su sentido de la familia y de la amistad así como su acendrado patriotismo creo que también cautivarán a los lectores.

Creemos que el libro, en su conjunto, aporta una nueva información rigurosa, para comprender toda una etapa de nuestra historia.

Eduardo Munilla Gomero

*Introducción a la estrategia militar española*

Servicio de Publicaciones del EME. Colección Adalid. 1984.

Por MARISA RODRÍGUEZ MOJÓN

Eduardo Munilla Gomero, general de brigada de Artillería y diplomado de Estado Mayor, fue un trabajador infatigable que dedicó buena parte de sus esfuerzos a escribir artículos y trabajos sobre diversas cuestiones de la profesión militar y de otras, de entre las que destacan los refranes a los que era un aficionado impenitente. Desempeñó durante varios años el cargo de general delegado primero y secretario general después de la Secretaría General de Política de Defensa (SEGENPOL). Durante los años en que desarrolló su labor en esta secretaría general fue un brillante y fecundo conferenciante sobre las diversas cuestiones de la política de defensa. Por este libro recibió el Premio Adalid 1983 de estrategia, convocado por el Servicio de Publicaciones del Estado Mayor del Ejército.

El libro consta de un prólogo, debido al almirante Liberal Lucini —que fue subsecretario de Defensa y después de Política de Defensa—, y dos partes: una dedicada a los conceptos básicos y otra a la estrategia militar. Una nota bibliográfica completa esta obra.

La primera parte abarca consideraciones muy variadas sobre aspectos teóricos, prácticos y particulares del modelo de defensa español. Cuestiones

tan fundamentales como son la política de defensa, la seguridad nacional, la idea estratégica o las características geoestratégicas de España constituyen el argumento.

Expone el autor cómo son tres políticas las que circunscriben y delimitan la idea de la Defensa nacional: la política general, la política de defensa y la política militar. Dedicada una especial atención a la política de defensa y se detiene a detallar cómo intervienen en ella las instituciones, los organismos y las principales autoridades nacionales.

Se recrea en lo que podemos denominar modelo español de defensa y lo relaciona con el concepto teórico de la seguridad y la defensa. Su exposición resulta muy explicativa y pone de manifiesto la dificultad que existe para desvelar, con la suficiente claridad, estos complejos conceptos.

Subraya la ambigüedad de ciertos términos utilizados en las definiciones usuales, como por ejemplo, el de «cualquier forma de agresión» que condiciona y determina la concepción de nuestra Defensa nacional. También se fija en la delimitación de lo que debe entenderse por «valores nacionales fundamentales», el «normal funcionamiento de las instituciones y autoridades» o el «ejercicio libre de las actividades públicas y privadas». El general Munilla destaca, por último, la configuración tríplica de la defensa: defensa militar, civil y económica.

La segunda parte del libro está dedicada a la estrategia militar y en ella se hacen consideraciones interesantes sobre el espacio estratégico español, las posibilidades estratégicas y las opciones de seguridad que se le presentan a España. Este estudio resulta muy sistemático y documentado, lo que le hace especialmente atractivo.

El autor plantea dos hipótesis de amenaza: una más probable que sitúa en el Sur (Estrecho), y otra más peligrosa procedente del Norte (Pirineos). Se inclina por ejercer el esfuerzo estratégico principal sobre la primera y en ello apoya su coincidencia con la definición, como eje estratégico principal, de Baleares-Estrecho-Canarias.

Especial interés despierta su advertencia de que no se debe firmar el Tratado de No Proliferación Nuclear ni ningún otro de carácter de salvaguardia generalizada puesto que podrían suponer trampas muy peligrosas para las posibilidades defensivas de España.

Repasa finalmente las opciones de seguridad que se le presentan a la realidad española y considera que la neutralidad es impensable por cara e ineficaz, la no alineación es inconveniente por irreal y por causante de

aislamiento, y la alianza —múltiple o bilateral— es la económica y eficaz. Se muestra claro partidario de la integración en la OTAN (ha de tenerse en cuenta que todavía no se había decidido realizar el referéndum sobre la permanencia en la OTAN).

El libro del general Munilla resulta muy interesante y revelador para todo el que trate de penetrar en los conceptos de Defensa nacional. Es especialmente atractivo para los estudiosos de la política de defensa, en cuyo campo sugiere soluciones y abre y despeja algunos horizontes.

Número monográfico sobre las Fuerzas Armadas y Cuerpo de Seguridad  
*La profesión militar*

Revista Internacional de Sociología. Volumen 43.

POR EMILIO BENAVENT ESCUIN

El interés del número monográfico reseñado se deriva de su contenido.

La lectura del sumario es significativa. Los profesores Bañón y Olmeda tratan de la «Investigación social de la organización militar», José Vericat de «Los dilemas de la disciplina y la burocracia», Olmeda Gomero de la «Profesión militar», Bañón Martínez de «La estructura social de las Fuerzas Armadas», Casado Burbano de «Las Fuerzas Armadas en el nuevo marco jurídico político», Fernando Rodrigo de «Las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad en España».

Aunque quedan otros temas que pueden ser tratados acerca de la institución militar, no hay duda de que los escogidos por los autores son fundamentales y, en algún caso, de la máxima actualidad.

Como es lógico, al tratarse de una publicación científica, los trabajos rehuyen hacer apología o críticas cerradas. El propósito de ser objetivos es manifiesto y común.

Lo cual no quiere decir que todas las afirmaciones de los autores puedan ser suscritas sin más por quienes lean sus escritos.

Así, por ejemplo, la tesis de los profesores Bañón y Olmeda cuando afirman que las instituciones militares tienden a conseguir que aumenten su influjo político y su participación presupuestaria, no parece verdadera si se trata de España o de los países de nuestro contexto geopolítico y cultural.